

# DIARIO BALEAR

DEL MIERCOLES 20 DE DICIEMBRE DE 1826.

\* *Sto. Domingo de Silos y S. Liberato mártir. = Témpera.*

Sale el sol á las 7 y 24 minutos y se pone á las 4 y 36 minutos.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

### SUECIA.

*Stoekolmo 25 de octubre.*

Ha llegado á esta capital Mr. Appleton, Encargado de negocios de los Estados-Unidos cerca de nuestra corte.

En virtud de haber comunicado el colegio de Comercio la noticia que habia recibido oficialmente de que no se podian extraer granos de la Rusia sin permiso de las autoridades locales, ha entablado el Gobierno negociaciones diplomáticas para que no esperimente obstáculos la estraccion de los granos que se compraren por su cuenta en los puertos de Rusia.

### ALEMANIA.

*Augsburgo 13 de noviembre.*

Una carta de las fronteras de Rusia con fecha del 16 de octubre dice que los artículos de los periódicos ingleses que hablan del ataque de los persas, han causado alli un asombro general. No existe, dice el corresponsal, ninguna razon para creer que la Rusia, como lo insinúan dichos periódicos, haya provocado el ataque de los persas, ó lo haya escitado ocul-



tamente. ¿Qué objeto podría tener por esta parte la ambición de la Rusia que ya no hubiese conseguido? Ella no puede pensar en estender su territorio mas allá de lo convenido; pues que se ha visto mucho tiempo há que no podia poner las posesiones que tiene mas allá del Cáucaso á cubierto de las irrupciones, sino modificando la línea de las fronteras mediante una nueva demarcacion.

Cualquiera que conozca la arrogancia de las naciones orientales, y la moderacion de la Rusia, no puede imputar la guerra actual á la ambición de esta Potencia; y la Inglaterra deberia saber muy bien, por el ejemplo reciente de su guerra con los birmanes, lo que se puede esperar de aquellas naciones. Para conocer que no faltan causas para la guerra, basta reflexionar un momento sobre la predicacion de un fanático musulman que queria estender por todas las naciones de Europa la secta de Mahoma. Las maniobras del último vástago de una de las antiguas familias soberanas de los reinos situados mas allá del Cáucaso, que se ha puesto bajo la proteccion de Abbas-Mirza, y es un Príncipe joven que posee grandes medios, ayudante de campo que fue del general Yermoloff, ha podido influir mucho en la declaracion de esta guerra, como tambien el odio que tiene Abbas-Mirza á todo lo que es ruso, y en particular al general Yermoloff.

La causa de este odio proviene principalmente de la proteccion y asilo que aquel general concedió en 1822 al Patriarca armenio. Durante la última guerra que se hicieron los turcos y los persas, las tribus kurdas, que no atendian á amigos ni á enemigos, saquearon el monasterio de Etchmiatzin, residencia ordinaria de su Patriarca, situada sobre el Ararat, monte sagrado de los armenios en el territorio de



Erivan, y mataron á varios religiosos. El Patriarca se refugió con sus monges al territorio ruso, donde el general Yermoloff lo recibió con las mayores atenciones, y le señaló parage donde residiese en la Sumketia. Desde esta época fueron los armenios en gran número á establecerse al reino donde reside su Patriarca, quien es en cierto modo el jefe temporal de esta nacion. Tales acontecimientos no podian mirarse con indiferencia por las dos naciones, que tenían el mayor interes en ver al Patriarca de la nacion armenia residir en medio de los mahometanos. En su consecuencia se dieron varios pasos, que no tuvieron resultado, para hacerlo volver á Persia. En fin, el Principe Abbas-Mirzá envió un Embajador para reclamarlo; pero el general Yermoloff contestó, que pues los persas no podian proteger al Patriarca contra los insultos de los kurdas, no podia vivir entre ellos.

## FRANCIA.

*Paris 24 de noviembre.*

El Rey ha presidido hoy un Consejo de Gabinete, á que, ademas de los Ministros de Estado, han sido llamados el baron de Vitrolles, el marques de Lally Tolendal, el conde de Vaublanc, el conde Simeon, y los consejeros Portalis, Jacquinot y Pampelune.

= Queriendo S. M. dar una prueba de su aprecio y proteccion á la sociedad de fomento, que tantos servicios hace á las artes, al comercio é industria, y que tanto ha contribuido á los primores que se han espuesto al público en el Louvre, ha mandado que ademas de la asignacion que tiene en el presupuesto civil, se le den 30 francos anuales con que pueda prosperar mas y mas.



Algunos periódicos han anunciado equivocadamente que el Rey había tenido un ataque de gota en ambos pies. Es verdad que S. M. ha experimentado un ligero dolor reumático en una rodilla, el cual puede tener alguna relación con la caída que dió hace algun tiempo, mas no le impide el andar, y se le va disminuyendo poco á poco.

Segun la *Gaceta de Augsburgo* se compone el ejército de los persas, de los guardias del Rey y de los Príncipes: de las tropas que dan las tribus errantes: de las milicias provinciales que hacen un servicio activo ó irregular: de diversos cuerpos de infantería, de caballería y de artillería que estan medianamente instruidos en la táctica europea, y vestidos como nuestros soldados. En el 80 ascendia el número de los guardias de á caballo, designados con el nombre de *Gholam-Schah*, á 400 hombres: el de las tribus errantes á 1800: las milicias regimentadas á 1500; y las tropas disciplinadas á la europea á 200. De estas últimas habia 90 destinadas esclusivamente para la persona del Monarca, y se conocen con el nombre de *djebenez*: los demas se hallaban á las órdenes del Príncipe *Abbas-Mirza*, y se dividian en 12 batallones de infantería llamada *serbez*; un escuadren de caballería y los artilleros necesarios para el servicio de 20 cañones. Parece que el Príncipe *Mehemed-Ali-Mirza*, gobernador de *Kirmanschah*, siguiendo el ejemplo de su hermano, ha disciplinado algunos batallones segun el sistema adoptado en Europa. Deben los Persas esta innovacion á la Francia, y despues á la Inglaterra. El *Schah* pasa revista á sus tropas lo menos una vez al año. A cada soldado se le llama por su nombre; y pasa rápidamente por delante del Monarca, y precibe su paga si el Soberano se muestra contento de él. Ordinariamente hace asi el *Schah* la



revista de 500 hombres cada día, estando sentado en un trono portátil.

= Una Real orden del 25 de octubre último anuncia que va á establecerse para el servicio de las naves de guerra una clase de marinos que se designarán con el título de *Voluntarios de la marina*.

El que aspirare á cualquiera plaza de voluntario de marina deberá tener diez y seis años á lo menos, y no ha de pasar de 20.

= Una carta de Corfú del 14 de octubre, recibida en Londres dice, que Ibrahim-bajá se disponia á embarcarse con todas sus tropas para el Egipto en virtud de una orden de su padre.

= El Príncipe de Cariñan ha llegado á Turin.

El *Courier* del Rhin inferior anuncia que el tratado relativo á la sucesion de la Sajonia-Gotha-Altemburgo ha sido ratificado por el duque de Sajonia Coburgo á fines de octubre. Una carta de Altemburgo dice que se aguardaba para el 7 de noviembre al duque Federico de Sajonia Hildemburgo en su nueva residencia: su recibimiento será muy brillante, si ha de formarse juicio por el programa que mandó publicar la policía el 3 de noviembre.

= Por la via de Liorna se sabe que el 18 de octubre se habia descubierto en Trípoli de Berbería una conjuracion contra el bajá, urdida por su hijo primogénito. Parece que este ha sido desterrado á Derna, y probablemente se le habrá decapitado en el camino. Este acontecimiento ha llenado de consternacion á la ciudad, y particularmente á los comerciantes europeos, acreedores del Príncipe desterrado en sumas muy cuantiosas.

= Las cartas de las orillas del Adriático hacen mencion de las voces que corrian en Pera de que los Embajadores de Francia y de Inglaterra, y el En-



cargado de Negocios de Rusia en Constantinopla, debían en nombre de sus Soberanos respectivos hacer proposiciones al Gobierno otomano, á fin de poner término á la guerra que desuela al Peloponeso, concediendo á este pueblo heróico un Gobierno semejante al de los hospodares de la Valaquia y la Moldavia bajo la soberanía de la Puerta, y cuya soberanía debería limitarse á un tributo anual en dinero.

= El número de las obras que se pusieron en venta en la feria de Leipsik de este año ascendia á 23125, de las cuales las 222 eran nuevas ediciones, y se reducian á 327 de teología, 21 de filosofía, 167 de historia, 116 de política y de jurisprudencia, 150 de educación, 50 de gramática, 87 de autores antiguos clásicos, 39 de matemáticas, 203 sobre las artes mecánicas, 88 de historia natural, 159 de medicina, 44 de geografía, 11 de poesías épicas, 38 de líricas, 186 de romances ó cuentos, 69 cartas geográficas y 27 obras de música. Habia además 239 en lenguas extranjeras, entre ellas 160 en latin y 37 en griego: 155 eran traducciones, 54 del frances y 65 del ingles. Se vieron por lo menos seis ediciones de obras completas de Sir Walter-Scott, siendo la una en ingles, y 60 almanakes de faltriguera.

= Se han trasladado desde el lazareto de Marsella á los patios de la prefectura de esta ciudad los diferentes animales que han llegado del Egipto. Los mas notables son dos ántilopes que tienen todos los caractéres de la séptima especie descrita por Mr. Buffon, y que los árabes conocen con el nombre de *ab-gacel*; y la girafa, cuya estatura y hermosura admiran á todos los curiosos: se ha dispuesto lo necesario para alojarlos y conservarlos. Se cree que no se pondrán en camino durante el rigor de la estacion,



y no se les enviará al jardín del Rey hasta la época en que nuestras provincias del Norte no presenten peligro á un animal acostumbrado al calor de los trópicos. Se embarcaron con él tres vacas para suministrarle leche, que es su principal bebida.

= En un periódico del Mediodia se lee un caso bien extraordinario, y lastimoso al mismo tiempo, producido por efecto de los hongos. «Un subteniente de la aduana de Auzat (Arriege), de edad de 33 años, habia comido al mediodia unos hongos que él mismo habia cogido en el campo. A eso de las cuatro notaron que se le trastornaba la cabeza, y que sus ideas se confundian en una especie de delirio: un temblor general se manifestó en todos sus miembros, y sus ojos fijos y encendidos le daban una fisonomía infatuada. En semejante estado, creia hallarse en un pais encantado, donde todo le parecia ser de una belleza rara. Habiendo ido el cura á visitar-lo á las ocho, comenzó á disculparse con él del poco cuidado que habia tenido en cumplir con sus deberes religiosos; se enternece, se le saltan algunas lágrimas, y de repente esclama con una fuerza estremada: *¡que me coge el diablo! ¡que me coge el diablo!* Amenaza, golpea, ¡horrible situacion!..... Simpática y profundamente desordenado su cerebro deja correr las ideas mas disparatadas. Los brazos mas robustos no bastan para sujetarlo, y los que se ofrecen para socorrerlo le parecen satélites del demonio. De cuando en cuando implora con voz tierna la *proteccion del cielo*; y á media noche comenzaron á calmarse los accidentes, hasta que enteramente desaparecieron. Este infeliz hubiera espirado sin duda en medio de semejante desorden de las facultades físicas y morales, á no haberle acudido inmediatamente con socorros tan pronto como acertados.» (G. de M.)



*Palma 19 de diciembre.*

ORDEN DE LA PLAZA DEL 19 PARA EL 20.  
Principal, hospital, cárcel, presidio, Jesus, Sta. Catalina, y capitan de hospital y provisiones Almansa; hornabeque, S. Antonio, Intendente y tesorería Milicia provincial.

Mañana á las 8½ se celebrará consejo de guerra en la casa del teniente coronel D. Marcelino Junquera, comandante del tercer batallon del regimiento infantería de Almansa 9º de línea, quien lo presidirá, para juzgar al granadero del referido batallon y regimiento José Valls acusado de haber dado muerte violenta al paisano Benito Cervello en el pueblo de Bot corregimiento de Tortosa, y tambien se juzgará la causa formada á José Imirisaldo soldado de la 1ª compañía del propio batallon y regimiento acusado de haberse refugiado á sagrado. Asistirán al consejo como vocales cuatro capitanes del regimiento de Almansa, y dos del Real cuerpo de Artillería. La misa del Espiritu Santo se dirá á las 8 en el convento de S. Francisco de Asis. = Socios.

#### AL PUBLICO.

Debiéndose recomponer por disposicion del M. I. Ayuntamiento el paseo de la Rambla se ha señalado el dia 2 de enero prócsimo de 10 á 12 de la mañana para vender en pública subasta las ramas y raices de los alamos que se arrancaron; y los licitadores acudirán el citado dia en el patio del convento de Ntra. Sra. del Cármen para hacer las posturas que les convengan pues que á la mas ventajosa se practicará el remate. Palma 19 de diciembre de 1826. = Miguel Ignacio Manera Srio.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.